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Acta Nº 237 

 

En la ciudad de Montevideo a los 4 días del mes de junio del 2018, siendo la 

hora 14:30, se reúne la Comisión Nacional Honoraria de Salud Animal 

(CONAHSA) en la sede de la Dirección General de Servicios Ganaderos, ruta 8 

km. 17. 

La preside el Sr. Director General de la DGSG, Dr. Eduardo Barre. 
Asisten:  

 por la División Sanidad Animal (DSA), los Dres. Carlos Fuellis, Luis 

García y Hugo Suarez. 

 por la Federación Rural del Uruguay (FRU), el Dr. J. J. Senatore. 

 por la Asociación Rural del Uruguay (ARU), el Dr. Leopoldo Amorín. 

 por las Cooperativas Agrarias Federadas (CAF), el Dr. Roque 

Almeida. 

 por la Sociedad de Medicina Veterinaria del Uruguay (SMVU), no 

participó su delegado. 

 por Comisión Nacional de Fomento Rural, los Dres. Ruben 

Inderkum y Juan Mangado. 

 por CODESA de Paysandú, la Dra. Gloria Arnaud. 

 en la Secretaria Técnica, los Dres. Marcelo Rodríguez, Gustavo 
Castro y Virginia Russi. 

 en la secretaria Administrativa, la T/A María Eugenia Capucho. 
 

1. Aprobación de las Actas: 

 

2. Correspondencia enviada: 

 

3. Correspondencia recibida: Actas de CODESAs:  

 

Tema 1: Cronograma de reuniones para el resto del año. 

 
Tema 2: Informe de la 45° Reunión de COSALFA (Dr. Eduardo Barre). 

Informe sobre Misión de Fiebre Aftosa en Venezuela (Dr. Edgardo Vitale). 
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Tema 3: Informe sobre la Asamblea Anual de la OIE (Dr. Eduardo Barre, Dra. 

Alejandra Lozano y Dra. Patricia Lagarmilla). 

 
Tema 4: Informe del Centro Veterinario de Florida. Propuesta presentada en 

relación a Tuberculosis Bovina (Dr. Carlos Fuellis). 

 
Tema 5: Resolución de Vacunación Obligatoria con RB51 en Paysandú (Dr. 

Hugo Suarez). 

 
 

1. El Dr. Eduardo Barre presenta el cronograma de reuniones para el resto 

del año, el cual fue propuesto a las delegaciones que integran la CONAHSA y 

se acuerda realizarla los segundos lunes de cada mes. 

Comunica que a partir de la próxima reunión la Secretaría estará integrada por 

los Dres. Gustavo Castro y Virginia Russi, del Departamento Programas 

Sanitarios (DGSG).  

 

2. Informe de la 45° Reunión de COSALFA - Se informó lo ocurrido con 

animales que entraron en Colombia en forma ilegal provenientes de Venezuela. 

Los mismos ingresaron en un camión y se enviaron a una feria. Luego de siete 

días fueron eliminados.  

En el marco de la COSALFA se realizó una reunión con Venezuela en la que el 

país aceptó recibir una misión sanitaria de PANAFTOSA, con el fin de informar 

de la situación sanitaria del país y en particular de la Fiebre Aftosa. Por 

Uruguay participó el Dr. Edgardo Vitale, Jefe del Departamento Programas 

Sanitarios y la Unidad de Epidemiología de la DGSG 

Luego de superada la situación sanitaria, Colombia no perdió su estatus 

sanitario en OIE. 

La OIE, luego de la situación ocurrida en Colombia, envío duras observaciones 

a Venezuela, las cuales no fueron aceptadas por dicho país. 
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• En el siguiente link se puede acceder a los informes, resoluciones y otros 

documentos de la COSALFA 45: 

http://www.panaftosa.org/cosalfa45/index.php?option=com_content&view=article&id=5

5&Itemid=77&lang=es 
 

Misión del Plan de Cooperación Técnica de PANAFTOSA 

El Dr. Edgardo Vitale presentó informe sobre la misión de auditoría a 

Venezuela, en el marco del Plan de Cooperación Técnica de PANAFTOSA en 

la región norte de América del Sur. 

Integraron la Misión técnicos de Perú, Brasil, Uruguay y dos de PANAFTOSA. 

Se mantuvieron reuniones en Caracas con el servicio oficial y con particulares. 

Objetivos:  

 Evaluar el programa de vacunación. 

 Recomendar medidas. 

Conclusiones:  

 Realizan dos períodos de vacunación de 90 días cada uno. 

 Están en período de vacunación, pero no tienen vacunas en stock, ya 

que los laboratorios nacionales no pueden importar antígeno. 

 Vigilancia: Hay circulación viral desde 2015, se dejó de vacunar en forma 

planificada. 

 Venezuela tiene riesgo de epidemia. 

 Colombia está con alto riesgo. 

 Ecuador dejó de vacunar, por lo que el riesgo de reintroducción es alto. 

 Brasil por factores geográficos tiene menor riesgo. 

El virus tipificado es el O cepa andina, el cual no está incorporado a la 

vacuna anti aftosa que está usando Uruguay. 

Se realizó la recomendación de pasar a tres períodos de vacunación más 

cortos que los actuales. 

 

3. Informe de la Asamblea Anual de la OIE. Los Dres. Eduardo Barre, 

Alejandra Lozano y Patricia Lagarmilla realizaron la siguiente presentación: 
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• En el siguiente link se puede acceder al Informe final de la 86° Sesión General de la 

OIE (20 al 25 de mayo de 2018):  

http://www.oie.int/fileadmin/Home/esp/About_us/docs/pdf/Session/2018/E_IF_2018.pdf 

 

4. Informe Centro Veterinario de Florida. El Dr. Carlos Fuellis plantea la 

preocupación de la CODESA de Florida en relación a la Tuberculosis Bovina. 

Se resuelve invitar a la CODESA de Florida a participar en la próxima reunión 

de la CONHSA, que se realizará el próximo 9 de julio. 

 

5. Resolución de Vacunación Obligatoria con RB51 en Paysandú. El Dr. 

Hugo Suarez informa sobre la Resolución de Vacunación Obligatoria con RB51 

en Paysandú. 

Se plantea lo tratado en CODESA de Paysandú: 

- Al ganado menor de dos años se le da seis meses de plazo para vacunar y a 

los mayores de dos años un año de plazo. 

- Se discuten los mecanismos de control de la vacunación, vacas con sangrado 

y una sola vacunación se permite el movimiento. 

- Se discute si previo al ingreso al departamento las categorías sensibles deben 

ser sangradas, a lo que Mangado está de acuerdo, pero Amorín dice que es 

demasiado pedir al productor. 

 

Propuesta presentada por la CODESA de Paysandú. 
 
 

Paysandú, 31 de mayo de 2018. 
 
Reunida la CODESA Paysandú con la finalidad de analizar el borrador de la resolución que dispone la 
vacunación y revacunación obligatoria contra la brucelosis bovina con la vacuna Brucela abortus RB 51 a 
las hembras bovinas mayores de 4 meses no gestantes que se encuentren en los predios ubicados en el 
departamento, se presentan los siguientes observaciones y sugerencias: 
• La herramienta de la vacunación de las hembras dada la situación epidemiológica en el departamento, se 
considera una buena medida que colabora con el control de la enfermedad como ya fue justificado al 
momento en que se solicitó la implementación de la misma. 
• La medida de sangrado previo a las movimientos desde y hacia los predios ubicados en Paysandú, de 
animales susceptibles también es considerada una herramienta en la vigilancia a fin de ayudar a detectar 
los focos que puedan estar ocultos y como medida de prevención de ingreso de animales enfermos a 
predios en donde se está realizando el esfuerzo de implementar la vacunación, con lo que implica en 
costos, manejo y operativa. (La representante de la Federación Rural planteo la inquietud del costo que le 
sumará al productor al momento de los movimientos; de todas formas reconoce las ventajas desde el 
punto de vista sanitario)  
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• Referente a la vacunación y con la finalidad de simplificar el manejo de los animales y el control 
administrativo, se plantea:  
- Se estudie la posibilidad que la obligatoriedad de la vacunación en las terneras coincida con la 
obligatoriedad de la trazabilidad, es decir a los 6 meses si el animal permanece en el campo de nacimiento 
o previo al movimiento si es una hembra entre 4 y 6 meses. 
- En la categoría mayor a dos años se solicita que la obligatoriedad de la presentación del certificado de 
vacunación previo al movimiento sea a partir de un año de entrada en vigencia la misma, a fin de que se 
haya cumplido un ciclo reproductivo que permita al menos la primo vacunación de la hembra. 
 

 

Se resuelve que lo presentado por la CODESA de Paysandú y los intercambios 

que se dieron en sala sean incorporados a la resolución que se está 

elaborando. 

 

Almeida plantea la lentitud en el pago de indemnizaciones. Se solicita que se 

realicen los máximos esfuerzos para avanzar en los pagos. 

 

Otros temas 

 

6. El Dr. Barre plantea que previo a tomar cualquier decisión en cuanto a 

dejar o no de vacunar contra la Fiebre Aftosa, se debe realizar, entre otras 

cosas un Análisis Costo Beneficio, evaluando ambas alternativas, así como 

realizar un análisis de riesgo, todo en el Marco del PHEFA. 

 

7. Protocolo de China: se plantea la preocupación de la exigencia de 

solicitar noventa días en el predio y sangrado de Aftosa siete días previo a la 

faena. Se contestó que son cuarenta y seis días previos y que los muestreos 

panel determinan que no existe circulación viral. Con lo cual no se acepta la 

exigencia de las autoridades sanitarias chinas. 

 

8. El delegado de la Federación Rural, Dr. Senattore plantea: 

  La preocupación de que los ovinos en pie exportados a Brasil pueden ir 

solo por Aceguá y que debería existir otro lugar de paso que permita acceder a 

las zonas del país en que se encuentra la producción ovina. Se toma por parte 

de la DGSG en consideración el planteamiento y se expresa que se le ha 

trasladado la preocupación a la autoridades de los paso de frontera de Brasil, 
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pero no se ha recibido respuesta. Se necesita su acuerdo y la instrumentación 

del lado brasileño de los controles de ingreso de los animales, lo cual lo tienen 

establecido para el paso de frontera de Aceguá.  

 La preocupación de que no se ha concretado la reglamentación de 

Predios Forestales. 

 La preocupación de que en el departamento de Artigas se reportaron 

abscesos pos vaccinales luego de la administración de la vacuna Anti Aftosa. 

 

9. El Dr. Carlos Fuellis expresa que el 22 de junio una delegación de la DSA 

concurrirá a una reunión con la CODESA de Maldonado. 

 

Siendo las 17:30 se termina la sesión y se acuerda la próxima reunión para el 

lunes 9 de julio a las 14:30 en la Sede de la DGSG. 

 


